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Señor presidente, señoras y señores diputados de los distintos grupos 

parlamentarios, representantes de la sociedad andaluza que están en la Cámara, 

andaluzas y andaluces que nos siguen a través de los medios de comunicación, 

internet y las redes sociales. 

Celebramos este Debate sobre el Estado de la Comunidad solo 5 meses después 

del Debate de Política General que tuvimos en junio. Es una nueva oportunidad de 

hablar sobre Andalucía en un formato amplio y abierto a propuestas de los grupos. 

Como entenderán, un debate sobre una comunidad autónoma tan importante 

como la nuestra, con 8,5 millones de habitantes y una extensión equivalente a 

Portugal, requiere de una exposición que, les aviso, será larga.  

Vengo al Parlamento con ánimo positivo, espíritu conciliador y el único objetivo de 

seguir trabajando para los andaluces y las andaluzas. Solo ellos, sus problemas y 

sus necesidades son los protagonistas de este debate. Nada es más apasionante 

-al menos para mí lo es- que hablar de nuestra tierra y de cómo Andalucía se está 

transformando en una comunidad cada día más atractiva, pujante y capaz de 

superar los problemas que tenemos. 

Las reformas sociales y económicas están funcionando gracias al esfuerzo de 

todos y con el respaldo mayoritario de los andaluces. Esto no quiere decir, ni 

mucho menos, que tengamos la solución para todo. Ni siquiera que vayamos a la 

velocidad que nos gustaría en algunas cuestiones. Siempre se puede mejorar. Y 

este gobierno trabaja de forma permanente y con dedicación absoluta para mejorar 

la vida de los andaluces. Trabajamos para solucionar los problemas de hoy y, 

también, para proyectar a Andalucía hacia un futuro mejor, dando respuesta a los 

nuevos retos y aspiraciones de los ciudadanos.   

Andalucía cuenta para ello con fortalezas que nos hacen avanzar y que, en los 

últimos años, nos han permitido recobrar el impulso económico y social que 

habíamos perdido. La estabilidad política e institucional ha propiciado que hoy 

tengamos un marco de confianza y seguridad jurídica que antes no existía.  
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Además, el diálogo y la colaboración permanente con la sociedad andaluza nos 

han permitido alcanzar acuerdos y alianzas en prácticamente todas las áreas de 

gobierno. El proyecto que está transformando Andalucía no es ideológico sino 

amplio, abierto y libre. No tiene tutelas ni condicionantes.  Solo se debe a los 

andaluces. 

Señorías, mientras el populismo destruye y divide, la moderación construye y 

fortalece a la sociedad. Tengo confianza absoluta en que los andaluces vamos a 

seguir un camino seguro y fiable en medio de la complejidad y las enormes 

incertidumbres que nos rodean.  

Ya lo hicimos con éxito en momentos muy difíciles como la pandemia Covid19 y la 

posterior crisis económica. Ahora afrontamos una situación difícil provocada por la 

inflación que está empobreciendo a las familias y ahogando a numerosas 

empresas. A nuestro alrededor vemos a familias trabajadoras y personas mayores 

que no llegan a fin de mes y ni siquiera pueden comprar alimentos básicos. Algo 

tan nuestro, tan ligado a nuestra vida y nuestra cultura, como el aceite de oliva se 

ha convertido en un artículo de lujo para muchas familias.  

Muchas de las dificultades que afrontamos son compartidas con el resto de España 

y otras son particularmente acuciantes en Andalucía. Les señalo dos que tienen la 

máxima gravedad:  

Por un lado, la falta de agua, que nos golpea en lo más profundo de nuestro ser y 

está condicionando ya nuestro crecimiento y, por tanto, el empleo de decenas de 

miles de personas en Andalucía. A estas alturas del año no se han cumplido las 

previsiones de lluvia en el otoño. Los embalses de la comunidad están por debajo 

del 20% de su capacidad y cerca de 3,5 millones de personas sufren algún tipo de 

restricción. 

Y, por otra parte, la infrafinanciación autonómica nos resta cada año más de 1.100 

millones de euros y limita nuestra capacidad de crecer y mejorar los servicios 

esenciales.  
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Mientras no cambie esta situación, nosotros con nuestros recursos y en la medida 

de nuestras posibilidades vamos a reforzar al máximo la red de ayuda a los 

andaluces que más lo necesitan.   

Soy muy consciente de cuál es mi responsabilidad. Como presidente de todos los 

andaluces mi obligación es defender los intereses generales de Andalucía siempre 

y en cualquier circunstancia. Por eso, no puedo obviar el contexto social y político 

en el que se produce este debate.  

Un contexto nacional que nos afecta y nos incumbe. Porque somos una parte 

esencial de España. Y porque la quiebra de la igualdad entre españoles tendrá 

consecuencias nefastas para los andaluces. Nada de lo que ocurre en España nos 

es ajeno. Y mucho menos cuando está en juego el futuro de Andalucía. 

Señorías, creo que el Parlamento andaluz debe acoger hoy un debate serio y 

coherente con la propia historia de nuestra autonomía. El gobierno de Andalucía 

está decidido a dar continuidad a la aspiración de igualdad que inspiró nuestro 

proceso autonómico y el Estatuto de Autonomía.  

Los riesgos y amenazas a los que nos enfrentamos son evidentes. Una 

financiación injusta prolongada en el tiempo, desde hace ya 15 años; una menor 

inversión del Estado en las infraestructuras estratégicas que necesitamos; un 

deterioro de la seguridad jurídica que amenaza el impulso de nuestra economía. 

Y, en definitiva, un país de dos velocidades donde se pretende relegar a Andalucía. 

No perdamos el tiempo en regates partidistas ni en argumentos rebuscados que 

No entienden la mayoría de los andaluces. Estamos aquí para defender a 

Andalucía. Ni más ni menos.  

Por eso, les reclamo un debate en el que, más allá de las legítimas diferencias, 

prevalezca la verdad, la honestidad política, el respeto al adversario y, por encima 

de todo, el compromiso con Andalucía. Más aún, desde el inicio apelo a la unidad. 

Hay asuntos que de forma incuestionable responden al interés general de 

Andalucía.  
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¿Hay alguien en la Cámara que pueda negar que Andalucía está infra financiada? 

¿Algún diputado o diputada niega que el Agua es vital para nuestro presente y 

nuestro futuro? ¿Alguien rechaza que la Sanidad necesita un pacto nacional para 

abordar soluciones generales a problemas comunes en el conjunto de España?  

Andalucía tiene prioridades que deben estar por encima de las polémicas 

partidistas. Creo que merece la pena que estemos unidos para defenderlas. Les 

pido, por tanto, unidad para proteger consensos básicos en beneficio de los 

andaluces a los que representamos.  

Señorías, el gobierno de Andalucía trabaja para el conjunto de las andaluzas y los 

andaluces y, juntos, estamos avanzando. Crecemos por encima de la media de 

España y de la Unión Europea, y, por tanto, acortamos distancias. Entre 2019 y 

2022 hemos crecido cuatro décimas por encima de España. Y en lo que llevamos 

de 2023 estamos creciendo un 2,7%, ligeramente por encima de la media española 

a pesar de la sequía.  

El empleo sigue siendo una preocupación principal de los andaluces. Nuestro 

empeño no es solo propiciar más empleo, sino poner las condiciones de una nueva 

economía con empleo más cualificado, más racional, más verde, y más adaptado 

a las demandas de la nueva sociedad.  

A pesar de las dificultades, tenemos la tasa de paro más baja desde hace 15 años 

y la hemos reducido en más de 4 puntos desde que gobernamos. Tenemos más 

afiliados que nunca a la Seguridad Social (3,3 millones). Tenemos más empresas 

que nunca (más de 545.500). Y somos la comunidad con más autónomos (más de 

572.000).  

Andalucía tiene hoy más capacidad de resistir las dificultades y es más atractiva 

para la inversión, el empleo y la actividad económica. Una realidad que hemos 

hecho posible gracias a reformas como las 6 rebajas fiscales impulsadas desde 

2019, que nos sitúan como la segunda comunidad de régimen común con menos 

impuestos y más competitividad fiscal, solo superada por la Comunidad de Madrid.   
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Les anuncio que durante el 2024 seguiremos bajando los impuestos a todos los 

andaluces.  

Además, ha sucedido lo que dijimos que sucedería: con menos impuestos 

tenemos más contribuyentes y recaudamos más.  

En los últimos cuatro años, los ingresos han aumentado en 7.700 millones de euros 

con relación a los 4 años anteriores, y el número de declaraciones de IRPF ha 

aumentado en más de medio millón. La recaudación de Andalucía está por encima 

de la española y la mayor diferencia es en 2022, último año cerrado. Todo ello a 

pesar de que se está atacando nuestra autonomía fiscal, que es como atacar 

nuestro Estatuto de Autonomía. 

El mismo día que anunciamos la bonificación del Impuesto de Patrimonio, se 

anunció unilateralmente otro impuesto contra Andalucía. Una vez que el Gobierno 

de la nación nos impone este impuesto, les anuncio que impulsaremos una reforma 

legal para que los grandes contribuyentes puedan decidir si quieren pagar el 

impuesto en nuestra comunidad autónoma o quieren que lo recaude el Estado. 

Andalucía tiene, además, una gestión responsable de las cuentas públicas: el 

dinero de todos se utiliza con eficiencia y se contiene el crecimiento de la deuda 

pública. Las certificaciones de fondos europeos, por ejemplo, se han multiplicado 

por cuatro hasta alcanzar una media de 1.240 millones de euros anuales. Todo 

ello, señorías, nos está permitiendo hacer un esfuerzo como nunca antes se había 

hecho para fortalecer nuestros servicios públicos.  

El Presupuesto 2024, que está en trámite en la Cámara, destina más de 29.000 

millones de euros a políticas sociales. ¿Qué significa eso? Significa que 6 de cada 

10 euros son para apoyar a las familias andaluzas, para apoyar a los más 

vulnerables y para blindar la sanidad, la educación y los servicios sociales. 

Señorías, buena parte de este esfuerzo se dirige a mejorar el funcionamiento de 

la sanidad pública, que ha sido y es uno de nuestros principales desafíos desde 

que llegamos al gobierno.  
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Con la salud de los andaluces no se puede hacer demagogia ni crear alarma. La 

sanidad está hoy mejor de lo que la que encontramos en 2019. No podemos olvidar 

que estuvimos dos años dedicando todos los esfuerzos a luchar contra la 

pandemia del COVID, lo que tensionó el SAS hasta límites desconocidos en su 

historia. 

Contamos en Andalucía con tratamientos y equipamientos de última generación 

que antes no existían y tampoco existen en otros lugares de España. Pero soy 

consciente de que tenemos problemas serios. Problemas que agobian al gobierno. 

Les aseguro que nos dedicamos en cuerpo y alma a solucionarlos. 

Hablo especialmente de las listas de espera. Me duele cuando voy a un pueblo y 

algún vecino me cuenta que el médico tarda una semana en verle o que lleva 

meses esperando una operación de rodilla.  

Por eso, hemos puesto en marcha un Plan de Choque para reducir las listas de 

espera, con actividad extraordinaria en los hospitales públicos por la tarde, los fines 

de semana y los festivos. Con este sistema, al que en 2024 destinaremos 138 

millones de euros, la actividad asistencial ha crecido de enero a septiembre un 

15% respecto al mismo periodo de 2018. De aquí a final de año haremos un 

esfuerzo para realizar 9.000 cirugías y esperamos reducir la lista de espera 

quirúrgica en más de un 17%.  

Nuestra obligación es dar una respuesta a los andaluces y poner a su disposición 

todos los recursos a nuestro alcance. Por eso, estamos tramitando dos acuerdos 

marco para concertar intervenciones quirúrgicas y pruebas diagnósticas, que se 

empezarán a aplicar entre enero y febrero del próximo año.  

El relativo a pruebas diagnósticas se volverá a sacar a licitación a primeros de 

diciembre después de incorporar unas modificaciones propuestas por el Tribunal 

Administrativo de Recursos Contractuales de la Junta de Andalucía. 

Lo estamos haciendo, además, con las máximas garantías de control, 

transparencia y eficiencia. Lo que no ocurría con anterioridad. En 2024 

destinaremos a conciertos el porcentaje más bajo de los últimos 15 años: menos 
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del 4% del total de presupuesto. Los conciertos se han hecho siempre, aquí y en 

todas las comunidades autónomas. La diferencia es que ahora lo hacemos de 

forma transparente y con buena gestión.  No gastamos más en conciertos, 

gastamos mejor. 

Sabemos que los andaluces necesitan más, pero los datos señalan que estamos 

mejor que cuando llegamos en 2019. Según los datos del Ministerio, el tiempo de 

espera se ha reducido de forma significativa desde que gobernamos. 

Ahora en Andalucía se espera para una operación 75 días menos que en diciembre 

de 2018. La reducción en el conjunto de España ha sido de 17 días. Y para 

consulta con especialistas los andaluces esperamos 55 días menos, mientras que 

la media nacional solo se ha reducido 9 días. 

Es cierto que tenemos problemas. Negarlo sería un error. Los tiempos de esperan 

son largos. Pero ni son problemas exclusivos de Andalucía y, ni mucho menos, 

aquí se gestionan peor.  

Por tanto, ¿qué les pido en este debate? Rigor y honestidad, desde el 

reconocimiento de los problemas que tenemos y el reconocimiento también de los 

avances que hemos logrado. Gestionar un sistema sanitario público, universal, 

gratuito y equitativo para 8,5 millones de andaluces es un desafío de enorme 

complejidad. 

Requiere dotar de infraestructuras y equipamientos modernos, como hemos 

hecho. Aumentar, estabilizar y mejorar las condiciones laborales de las plantillas 

profesionales, como hemos hecho. Incrementar los sistemas de prevención, como 

hemos hecho. Responder a una demanda cada vez mayor de prestaciones, 

tratamientos y servicios…. como también estamos haciendo. 

En todos estos parámetros, en todos, Andalucía está hoy mejor que cuando 

llegamos al gobierno. Nos gustaría ir más rápido, sin lugar a dudas. Nos gustaría 

llegar más lejos, también. Por eso, estamos poniendo más recursos que nunca en 

nuestro sistema sanitario.  
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No hay en España ningún presupuesto público que destine tanto dinero a la salud. 

El próximo año superaremos los 14.200 millones de euros y llegaremos a casi un 

50% más que en 2018. El gasto sanitario por cada andaluz alcanza los 1.695 

euros. 526 euros más por cada andaluz en inversión sanitaria. Andalucía ha dejado 

de estar a la cola en gasto sanitario por habitante y ha adelantado a comunidades 

tan poderosas como Madrid, Cataluña o Comunidad Valenciana.  

¿Para qué está sirviendo este dinero? Para robustecer nuestra sanidad pública. 

Tenemos 50 nuevas infraestructuras sanitarias. En el último año de la 

administración socialista, Andalucía estaba en el puesto 14 de las comunidades 

en número de hospitales por habitante, y hoy hemos avanzado hasta el séptimo 

puesto, gracias a una inversión de más de 1.500 millones de euros en construcción 

de hospitales. 

Tenemos los mejores y más modernos equipos y dispositivos de alta tecnología -

fundamentales para el diagnóstico y tratamiento de enfermedades graves-, gracias 

a una inversión de 678 millones de euros. Por ejemplo, en Granada tenemos un 

‘gamma knife’ para operar tumores y patologías del cerebro que no tiene ninguna 

otra sanidad pública en ESP. 

Tenemos 30.000 profesionales más que, además, tienen contratos más estables 

y están mejor pagados. Un médico cobra 6.000 euros brutos más al año que en 

2018 y una enfermera 4.000 euros más. 

Además, les anuncio una ley para prevenir las agresiones y aumentar la protección 

de los profesionales sanitarios. 

Cuando hablamos de sanidad deberíamos hacerlo con menos demagogia y más 

propuestas. El gobierno andaluz trabaja sin descanso para buscar soluciones.  

En el mes de mayo alcanzamos con los sindicatos un histórico Pacto por la 

Atención Primaria que, entre otras mejoras, recogía destinar a este nivel asistencial 

al menos el 25% del presupuesto. 

Hemos superado ampliamente el compromiso y en el 2024 destinaremos el 36% 

del presupuesto sanitario. ¡5.000 millones de euros para mejorar la Atención 

Primaria en Andalucía! 
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Por otro lado, nuestra sanidad sigue dando pasos adelante para cubrir 

necesidades que hasta hace muy poco estaban prácticamente desatendidas. 

Les pondré dos ejemplos. En Atención Temprana, cuya ley aprobamos en el mes 

de febrero, atendemos a 4.000 menores más cada año. La Salud Mental, que 

estaba completamente arrinconada y en la que estamos avanzando con el 

aumento de profesionales: 318 efectivos más que en 2018, la creación de 2 

unidades de Trastorno de la Conducta Alimentaria (no había ninguna), la unidad 

para niños y adolescentes en el Hospital Muñoz Cariñanos, o el Programa de 

Prevención de la conducta suicida. 

Nuestro sistema de salud también ha mejorado en un aspecto que es fundamental 

en las sociedades modernas, como es la prevención:  

✓ El Programa de Cribado del Cáncer de Colon permitió detectar el año pasado 

15.000 pólipos malignos y 500 cánceres.  

✓ El Cribado de Cáncer de Mama se ha ampliado a nuevos grupos de edad y 

alcanza a un 34% más de mujeres que en el último año del gobierno socialista.  

✓ Destinamos a vacunas 122 millones, más del doble que en 2018, lo que nos ha 

permitido entre otras cosas: 

➢ prevenir la bronquiolitis en menores de 6 meses,  

➢ y vacunar de la gripe a los niños menores de 5 años y a mayores desde los 

60 años. 

Con estos datos se puede hacer una crítica razonable, pero es muy difícil sostener 

con rigor que la sanidad está peor que nunca o, simple y llanamente, que se está 

privatizando. 

Señorías, la sociedad andaluza está haciendo un esfuerzo formidable para 

sostener un sistema cada día más sólido y moderno.  
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Pero nada será suficiente mientras persistan déficits estructurales que afectan al 

conjunto de España.  

Lo dije en el debate del mes de junio y lo repito hoy:  

Es inaplazable solucionar el déficit de profesionales y aumentar el número de 

plazas MIR, que solo se puede hacer en el ámbito nacional. 

Es imprescindible un Pacto Nacional por la Salud. 

Es urgente abrir un debate nacional sobre los retos y la financiación de la sanidad 

pública en España.  

Lamentablemente, no solo no hemos avanzado nada, sino que caminamos en la 

dirección contraria:  

✓ se está quebrando la igualdad entre los españoles;  

✓ se está privilegiando a unos territorios con el dinero que es de todos; 

✓ se está mercadeando con miles de millones por mantener el gobierno. 

¿Se imaginan lo que podríamos hacer en Andalucía con los 50.000 M€ que se han 

pactado solo para Cataluña? 

✓ ¿Se imaginan lo que podríamos hacer con 50.000 M€ para mejorar la sanidad?  

✓ ¿Se imaginan lo que podríamos hacer en educación?  

✓ ¿O lo que podríamos avanzar en dependencia?, 

✓ ¿O en políticas de empleo?  

Un andaluz se merece lo mismo que un catalán.  

Señorías, no es confrontación, sino la legítima reivindicación de la igualdad entre 

españoles.  

Señorías, el sistema de Dependencia, por ejemplo, tiene un coste cada vez mayor 

y una demanda creciente en una sociedad envejecida como es la española.  
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En la actualidad, los andaluces destinamos a los servicios de Dependencia casi 

2.000 M€, un 63% más que en el último año de gestión socialista.  

✓ El gobierno andaluz sufraga más de dos tercios del coste total. 

✓ Sin embargo, el gobierno de la nación se limita a financiar un tercio de la 

dependencia en Andalucía mientras en el País Vasco va a financiar el 50% tras 

el acuerdo con el PNV.  

✓ ¿Es esto justo? ¿Por qué un dependiente andaluz tiene menos derecho que 

uno del País Vasco? 

Gracias al enorme esfuerzo del gobierno andaluz, más de 280.000 andaluces 

tienen atención a la dependencia y tenemos más de 410.000 prestaciones.  

✓ Más personas beneficiarias y prestaciones que nunca. 

Aunque estamos avanzando, todavía estamos lejos de cumplir el objetivo 

deseable: que ningún andaluz espere para recibir la prestación que le 

corresponde. 

No obstante, estamos mejorando la calidad del servicio y las condiciones de las 

trabajadoras. 

✓ Desde el inicio de esta legislatura hemos ampliado casi 2.000 plazas de 

atención residencial.  

✓ Hemos subido un 4,5% el precio de la plaza concertada. 

✓ Y hemos subido por segunda vez en dos años el precio/hora del servicio de 

ayuda a domicilio que llevaba 13 años congelado.  

La mayoría de las trabajadoras de los servicios de dependencia son mujeres.  

Merecen unas condiciones laborales justas y el agradecimiento de todos por la 

impagable tarea que realizan en el cuidado de nuestros mayores.  

Además, les anuncio que para avanzar en el cuidado de la dependencia vamos a 

poner en marcha la figura del asistente a los enfermos de ELA. Se trata de un 
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proyecto piloto al que destinaremos por primera vez en Andalucía 3 millones para 

ayudar a los enfermos de ELA y sus familias. 

Le pido al Gobierno de España que no vete en el Congreso la tramitación de la ley 

ELA de ámbito nacional porque estas personas necesitan el apoyo y la empatía 

de todas las administraciones.    

Señorías, nunca antes, se había hecho una apuesta tan firme por las políticas 

sociales en Andalucía:  

✓ con nuevas estrategias,  

✓ una alianza sólida con el Tercer Sector  

✓ y un presupuesto que alcanza los 3.000 M€ en 2024 (870 M€ más que el último 

año de gobierno socialista). 

Les anuncio que vamos a aprobar un plan integral para la inclusión de mujeres y 

niñas con discapacidad, para erradicar la doble discriminación que sufren.  

Además, por primera vez hacemos una reserva del 5% de la contratación de la 

Junta de Andalucía para centros especiales de empleo y empresas de inserción. 

Y antes de finalizar el año aprobaremos la primera Estrategia de Atención a las 

Personas sin Hogar. 

Vamos a destinar 60 M€ para paliar la situación de estas personas que son 

especialmente vulnerables. Poniendo más recursos y mejorando la gestión 

estamos llegando a más andaluces.  

Pero queremos llegar a más. Queremos atender a todas esas familias que todavía 

no tienen los servicios que requieren. Por eso, reclamar al Gobierno de España 

igualdad con el resto de los españoles y una financiación justa para Andalucía no 

es una opción ideológica. Es una obligación que todos tenemos con los andaluces. 
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El pasado sábado celebramos el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia 

contra la Mujer. El Gobierno de Andalucía mantiene un compromiso rotundo y firme 

contra este grave problema ante el que toda la sociedad debe dar la batalla.  

Nuestra prioridad es que las mujeres víctimas y sus familias se sientan protegidas 

y apoyadas: 

✓ Hemos ampliado la red de acogida hasta 500 plazas. 

✓ En 2024 duplicamos las ayudas económicas a víctimas que están en situación 

de vulnerabilidad. 

Y por primera vez en Andalucía hemos reconocido a los menores huérfanos a 

causa de la violencia machista el derecho a una ayuda de 5.000€ al año con 

carácter retroactivo y compatible con otras prestaciones económicas. 

Todos debemos ser conscientes de que cuando maltratan a una mujer, están 

maltratando a toda la sociedad. Es fundamental seguir trabajando también en la 

prevención de cualquier violencia contra las mujeres. Y en ello tiene un papel esencial 

la educación.  

Nos preocupa especialmente el aumento de la violencia entre jóvenes y 

adolescentes. Andalucía tiene que estar alerta ante nuevas realidades que están 

poniendo en grave riesgo a nuestros menores.  

En este sentido, felicito la iniciativa del Grupo de Trabajo creado en la Cámara 

sobre la protección de menores ante el acceso a la pornografía en Internet.   

Tenemos que dar pasos firmes para responder a la preocupación de las familias y 

del conjunto de la sociedad.  

Por ello, les anuncio que de la mano de la comunidad educativa vamos a limitar el 

uso de los dispositivos móviles en las aulas andaluzas.  

Todos los esfuerzos, ideas y propuestas que impulsen el desarrollo pleno y el 

bienestar de nuestros niños y jóvenes tendrán siempre nuestra máxima 

implicación.    
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Vamos a tomar la iniciativa para proteger la salud de nuestros niños y 

adolescentes: 

Haremos un Plan de Prevención de adicciones en la infancia y adolescencia. 

Comenzando en 2024 con adicciones a móviles, bebidas energéticas, cannabis y 

vapeadores. 

Asimismo, pondremos en marcha un plan formativo para la comunidad educativa 

y profesionales del SAS, con campañas de comunicación, un Portal de 

información, herramientas necesarias y recursos. 

Y les anuncio que en Andalucía se prohibirá la venta de bebidas energéticas y 

vapeadores a los menores de edad. 

Señorías, la Educación es la base del futuro y, por ello, un pilar fundamental de la 

acción del gobierno andaluz. La comunidad destina casi 9.000 M€ a políticas de 

educación, que son 2.300 M€ más que en 2018. No hay ninguna comunidad que 

destine tanto dinero a educación. 

Este incremento de casi un 40% se ha materializado en mejoras concretas para 

los docentes, el alumnado y las familias. 

En primer lugar, tenemos la plantilla más amplia de España y la más estable de la 

historia, con más de 107.000 docentes. 

También hemos mejorado sus condiciones:  

✓ El pasado mes de septiembre se produjo 2º incremento salarial pactado con los 

sindicatos y a comienzos del curso 24/25 culminaremos la equiparación salarial 

de los docentes andaluces con la media nacional. 

✓ Una larga reivindicación que hemos hecho realidad. 

Por otro lado, las familias están en el corazón del sistema educativo y el gobierno 

andaluz tiene en cuenta sus opiniones, sus demandas y sus necesidades de 

conciliación. 
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En Andalucía tenemos el programa de ayudas a las familias más amplio del país, 

con más de 886 M€ (un 40% más que en 2018). 

✓ Casi un millón cien mil alumnos se benefician de estas ayudas.  

Además, estamos entre las CCAA con mejor tasa de escolarización de 0 a 3 años, 

casi 10 puntos más que la media de España.  

Continuamos reforzando la atención al alumnado más vulnerable con una 

inversión que en 2024 alcanza los 566 M€.  

 

  

Estas mejoras en nuestro sistema educativo están teniendo resultados: 

✓ Andalucía ha reducido en 7 puntos el Abandono Escolar Temprano hasta 

quedarnos a sólo 1,4 puntos de la media nacional y superando a otras CCAA 

que antes siempre estaban por delante. 

✓ La tasa de titulación de los jóvenes de 16 a 24 años ha aumentado en 5 puntos 

desde 2018 llegando hasta el 87,5%.  

Las decisiones que tomamos están dando sus frutos y están mejorando el 

rendimiento de los alumnos andaluces. 

Los jóvenes encuentran hoy en nuestro sistema educativo oportunidades que 

antes tenían cerradas.  

✓ Tenemos casi 166.000 plazas de Formación Profesional, casi 47.000 más que 

hace cinco años.  

✓ Estamos reforzando un modelo de éxito como es la FP Dual, con casi 22.000 

plazas y 17.000 empresas colaboradoras. 

Hemos transformado una Formación Profesional claramente obsoleta y saturada 

en una de las mejores palancas de empleo y de futuro de nuestros jóvenes. 
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Con el mismo objetivo de ampliar las oportunidades de los jóvenes, estamos 

impulsando una Universidad cada vez más competitiva, moderna y eficiente.  

✓ Hemos acordado con las universidades un modelo de financiación hasta 2027 

que les ofrece certidumbre, autonomía y seguridad financiera.  

✓ Y que en 2024 significará una cifra récord de 1.685 M€. 

El siguiente paso será una nueva Ley Andaluza de Universidades, cuya tramitación 

les anuncio que iniciaremos en el primer semestre del próximo año. En Andalucía 

cualquier joven que lo desee, con independencia de sus recursos, debe tener 

acceso a la universidad.  

Andalucía está en el ranquin de las 3 CCAA donde menos se paga:  

✓ Las familias andaluzas han ahorrado 47 M€ en este curso a través de la 

congelación del precio de las matrículas y la rebaja de los másteres habilitantes.  

✓ Las familias con Ingreso Mínimo Vital y Renta Mínima están exentas de pago.  

✓ Hemos duplicado el cupo de acceso para que jóvenes en riesgo de exclusión 

puedan acceder a titulaciones con una nota de corte muy alta.  

Y vamos a dar un paso más rebajando los precios correspondientes a las 

matrículas que son más caras.  

Señorías, necesitamos que la juventud participe plenamente, con toda su energía 

y su talento, de la transformación de Andalucía.  

Para ello, es esencial darle oportunidades de empleo.  

Con este objetivo, les anuncio la puesta en marcha de un ambicioso paquete de 

medidas de empleo destinado especialmente a jóvenes y colectivos vulnerables y 

al que destinaremos cerca de 500 M€.  

Entre otras iniciativas pondremos en marcha. Un programa de incentivos a la 

contratación indefinida dotado con 145 M€. Y un Plan de Empleo con 110 M€ que 

llevarán a cabo los ayuntamientos. 
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El acceso a la vivienda es otra de las grandes dificultades que encuentran los 

jóvenes, no solo en Andalucía sino en el conjunto de España. 

Les anuncio que el próximo año iniciaremos la tramitación de la Ley de Vivienda 

de Andalucía, y en su elaboración queremos contar con el sector y también con 

las aportaciones de los grupos parlamentarios. 

Señorías, intervenir el mercado de vivienda como hace la Ley estatal, que hemos 

recurrido ante el Tribunal Constitucional, provoca la subida de los precios y la 

disminución de la oferta, como ya hemos podido comprobar.  

Las soluciones tienen que venir de políticas que fomentan el parque de viviendas 

en alquiler a precio asequible, como estamos haciendo en Andalucía. 

Con una inversión de 192 M€ para: 

✓ Impulsar la construcción de 3.143 viviendas.  

✓ Y rehabilitar otras 3.000 viviendas en 15 barriadas de 11 municipios andaluces.  

Por otro lado, está funcionando el aval hipotecario para menores de 35 años con 

el que ayudamos a un millar de jóvenes a comprar su primera vivienda 

permitiéndoles cubrir el 95% de la hipoteca.  

También las rebajas fiscales están ayudando a la adquisición de una primera 

vivienda.  

Les daré un dato: cada año 30.600 jóvenes andaluces se benefician de la rebaja 

del Impuesto de Transmisiones por la compra de una vivienda, lo que les supone 

a los jóvenes un ahorro de más de 82 M€. 

Somos conscientes de la frustración que ha generado el retraso en el pago del 

bono de alquiler, provocado por la farragosa normativa que dictó el Ministerio -de 

la que advertimos-, y que supuso importantes demoras en prácticamente todas las 

comunidades autónomas.  
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Hemos puesto en marcha un plan de choque con personal específico y ya se han 

resuelto el 49% de las solicitudes con efecto retroactivo a enero de 2022.  

Los hechos siguen demostrando cada día que Andalucía tiene el gobierno más 

social que ha tenido nunca.  

Tengo la tranquilidad de que puedo decirles a los andaluces que hemos mejorado 

y que seguiremos mejorando.  

Les puedo asegurar que seguiré trabajando por su bienestar y por el progreso de 

Andalucía.  

A pesar de las dificultades, de la falta de financiación y de que debemos seguir 

solucionando problemas, estamos mejor que en 2018: 

✓ Más recursos que nunca.  

✓ Más profesionales en los servicios públicos. 

✓ Más prestaciones y ayudas económicas para las familias más vulnerables. 

✓ Más infraestructuras sociales. 

En definitiva, más apoyo a esos andaluces que más lo necesitan.                                                         

Señorías, avanzamos en la Andalucía social que NO se construye con sectarismo 

ni demagogia, sino con el esfuerzo diario de todos los andaluces y el diálogo 

permanente con los ciudadanos.  

El gobierno andaluz quiere dar respuesta a las preocupaciones de una sociedad 

cambiante. 

Una sociedad que se precie y tenga valores debe cuidar también a los animales.  

Los andaluces cada vez están más preocupados por su protección. En Andalucía 

existen más de 2,5 millones de mascotas. 

Desde el Gobierno andaluz promovemos una tenencia responsable y luchamos 

contra el abandono y el maltrato animal.  
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Esto lo estamos impulsando con campañas de sensibilización e información y 

promoviendo la adopción para ofrecer a estos animales unas mejores condiciones 

de vida. 

Andalucía es cada día más social, pero aún puede serlo mucho más. No nos 

conformamos.  

Ni bajamos los brazos ante los obstáculos, ni vamos a dar un paso atrás en los 

avances para proteger y ayudar a los andaluces. 

En nuestra comunidad la protección de las familias pasa obligatoriamente por 

apoyar y reconocer a los trabajadores autónomos, porque son un motor esencial 

de nuestra economía.  

Sabemos de sus dificultades y queremos seguir siendo un gobierno aliado de este 

colectivo que tanto aporta a la economía y el empleo de Andalucía. 

En plena crisis económica firmamos con los agentes sociales el Pacto por el 

Impulso de Andalucía.  

9.000 millones para el mayor escudo social y económico de la historia para 

proteger a las familias, los trabajadores, los autónomos y las empresas.  

Además, mantenemos una apuesta amplia y sostenida con los autónomos con 

políticas como: 

✓ La puesta en marcha el Consejo Andaluz del Trabajo Autónomo, después de 

12 años. 

✓ La Cuota Cero para nuevos autónomos. 

✓ Las ayudas de Inicio de Actividad, que beneficiarán a 16.600 emprendedores, 

sobre todo mujeres y jóvenes de pequeños municipios. 

✓ Y el Programa de Incentivos al Empleo Estable, que cuenta con 235 M€ y del 

que ya se han beneficiado más de 70.600 empresas y autónomos.  
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Hoy disponemos, además, del instrumento que necesita la empresa andaluza para 

ser más competitiva: la Agencia TRADE. 

Les anuncio que en 2024 vamos a poner a disposición de los emprendedores 

nuevas ayudas directas e instrumentos financieros. Sumarán 900 M€ para 

consolidar el tejido productivo y el empleo de nuestra tierra. 

Andalucía está inmersa en una auténtica transformación económica gracias a 

políticas que: 

✓  generan confianza,  

✓ ofrecen certidumbre a las empresas y a los inversores  

✓ y apuestan por los sectores que marcan un nuevo modelo productivo más verde 

y sostenible.  

Esta confianza nos ha permitido captar una inversión extranjera superior a los 

3.800 M€ desde 2019, el doble que los cuatro años anteriores. 

Andalucía ha mejorado también su competitividad en relación con la media de las 

regiones de la Unión Europea: en los últimos tres años hemos pasado del 71,7% 

de la media europea al 76,6%.  

Antes divergíamos con España y Europa y ahora convergemos. Ahí también está 

el cambio a mejor. 

Señorías, hemos fijado el rumbo correcto para una economía sólida y competitiva. 

Pero para seguir superando metas tenemos que ser capaces de buscar solución 

a un problema fundamental como es la falta de agua.    

✓ El campo no puede sobrevivir sin agua. 

✓ El turismo no se puede sostener sin agua. 

✓ La industria no puede crecer sin agua.  

La sequía está haciendo estragos en nuestra tierra y en nuestra gente.  
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Produce un dolor inmenso oír a los agricultores y ganaderos más mayores decir 

que nunca han vivido una situación de sequía tan larga y tan dura.    

Ya en mi discurso de investidura de 2019 expresé que necesitábamos acometer 

infraestructuras imprescindibles para reducir el déficit hídrico de la comunidad.  

Desde entonces, hemos trabajado con previsión y planificación:  

✓ Hemos realizado más de 1.000 actuaciones en materia de agua y estamos 

auxiliando al Estado en 76. 

✓ Estamos ejecutando el Plan de Obras contra la Sequía, con 4.000 M€ de 

inversión hasta 2027. 

✓ Hemos aprobado 3 decretos de sequía.  

Y les anunció que a comienzos del próximo año aprobaremos un 4º decreto de 

sequía para seguir luchando contra una situación tan complicada. 

Además, para estar preparados si las lluvias continúan sin llegar, el Consejo de 

Gobierno del próximo martes aprobará una nueva estrategia contra la sequía con 

medidas y actuaciones de emergencia a corto plazo. 

Medidas dirigidas principalmente al abastecimiento de la población en situación 

extrema: 

✓ Vamos a instalar desaladoras portátiles en Marbella y la Axarquía. 

✓ Vamos a impulsar obras en depuradoras para implantar los ciclos terciarios y 

obtener agua completamente limpia.  

✓ Vamos a recuperar y activar pozos y sondeos que ya existen, pero están en 

desuso. 

✓ En los embalses de La Viñuela y Guadarranque vamos a instalar tomas 

flotantes que nos permitan extraer agua incluso en niveles bajos de 

almacenamiento.  
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✓ Y en los puertos andaluces vamos a instalar tomas de conexión con las 

Estaciones de Tratamiento de Agua Potable más cercanas para poder traer 

barcos cargados con hasta 100.000 metros cúbicos de agua, por si la situación 

lo requiere. 

Como pueden ver, no nos resignamos. Seguimos actuando con anticipación y 

valentía para ganarle batallas a la sequía. Ningún gobierno ha hecho tanto en 

materia de Agua. 

Señorías, la falta de agua no es un problema coyuntural en nuestra tierra. Es un 

problema estructural. Somos especialmente vulnerables al cambio climático y 

debemos buscar soluciones innovadoras y de futuro. 

Por ello, vamos a destinar 8 M€ para que universidades, empresas y centros de 

investigación desarrollen proyectos de I+D e innovación contra la sequía.  

Estamos en una situación de emergencia que requiere medidas extraordinarias. 

Apelo de nuevo a la unidad de la Cámara para reclamar juntos ante la UE y el 

Gobierno de España que se reconozca la singularidad hídrica de Andalucía y que 

podamos utilizar más fondos europeos para hacer las obras hídricas que 

necesitamos. Tenemos que ser capaces de mirar juntos al futuro. 

Esta tierra, que es la despensa de Europa, la principal región exportadora de frutas 

y hortalizas, debe tener un respaldo extraordinario para hacer las obras hídricas 

que necesita.   

Andalucía es la primera potencia agroalimentaria de España. Sin embargo, las 

familias del campo están asfixiadas y debemos ser especialmente sensibles a sus 

problemas, porque les necesitamos.  

La sociedad necesita a nuestros agricultores, ganaderos y pescadores. No solo 

porque garantizan nuestra alimentación sino porque cuidan el entorno natural y 

preservan una forma de vida que nos hace ser lo que somos. 
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Lamentablemente, el reparto de la PAC del Gobierno de España es claramente 

injusto con el campo andaluz, como constantemente denuncian las organizaciones 

agrarias. Se produce un recorte de unos 500 M€ en las ayudas hasta 2027. 

¿Por qué el Gobierno de España castiga a nuestros agricultores y ganaderos? 

El gobierno andaluz trata de paliar este golpe: 

✓ Haciendo lo más flexible posible la nueva PAC para facilitar que reciban las 

ayudas.  

✓ Estableciendo ayudas agroambientales por valor de 346 M€ para los próximos 

5 años.  

✓ Y dando continuidad a las ayudas para el olivar, el regadío, la pesca o para 

paliar los efectos de la guerra en Ucrania y la sequía.  

Además, les anuncio que en los próximos meses aprobaremos: 

✓  La primera Estrategia Andaluza para el Sector del Olivar, para hacer este 

cultivo más competitivo y rentable precisamente cuando peor lo está pasando. 

✓ Y aprobaremos también la Ley andaluza de promoción de la producción 

ecológica, de la que somos líderes con casi el 50% de la extensión nacional. 

La Revolución Verde de Andalucía es una realidad que genera esperanzas de un 

futuro más sostenible y más saludable. 

La semana pasada estuve en Bruselas, en el Comité de las Regiones, donde 

reclamé apoyo financiero de la Unión Europea para poder impulsar políticas que 

protejan la salud de los ciudadanos de los efectos del cambio climático.    

Somos un gobierno verde que actúa con decisión en la conservación, protección y 

ampliación de nuestros espacios naturales. 

La adquisición de las 7.500 hectáreas de Veta La Palma será un pulmón para 

Doñana, aumentando un 14% la superficie del Parque Nacional y evitando que se 
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sequen 3.500 hectáreas que albergan el 60% de las aves del parque. Es el mayor 

hito de conservación y protección de Doñana en los últimos 45 años. 

Nunca, ningún gobierno hizo tanto por proteger Doñana. No gobernamos para 

mantener lo que está mal ni para poner parches por puro interés político. 

Gobernamos para solucionar problemas.  

Nuestro compromiso inamovible siempre ha sido proteger Doñana y, al mismo 

tiempo, encontrar una solución definitiva para cientos de agricultores y sus familias 

que se quedaron fuera de la ordenación de 2014 del Plan de la Fresa, a pesar de 

que muchas voces decían que no era posible. 

Siempre hemos apostado por hacerlo a través del diálogo, como elemento 

fundamental para solucionar problemas.  

Este gobierno cree en el diálogo como una herramienta potente para impulsar el 

progreso. 

El gobierno de Andalucía ha dejado a un lado las grandes diferencias que nos 

separan con el Gobierno de España en otros asuntos, buscando el interés general 

de Andalucía por encima de cualquier otro interés. 

Hemos sido fieles a nuestros principios de moderación y diálogo para llegar al 

mejor acuerdo posible.  

Y hoy puedo decir con satisfacción que este talante negociador ha tenido éxito. 

Quiero agradecer a la vicepresidenta Ribera porque hemos alcanzado con el 

Ministerio de Transición Ecológica un acuerdo histórico que: 

✓ protege el entorno natural,  

✓ impulsa el desarrollo económico de la zona, 

✓ y tiene un fuerte impacto social en 14 municipios y más de 200.000 

andaluces que viven en ellos. 

El gobierno andaluz se compromete a desarrollar actuaciones por valor de 728 M€ 

y el Gobierno de España actuará con otros 706 millones. 
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Un total de 1.434 M€ para garantizar el desarrollo sostenible del entorno del 

Parque Nacional hasta el año 2027. 

Hemos logrado un acuerdo que beneficia a Doñana; un acuerdo que beneficia a 

los municipios del entorno del parque; y un acuerdo que, en definitiva, beneficia a 

Andalucía. 

La conservación de nuestro entorno solo es posible con la complicidad de las 

personas que viven en él. Un buen ejemplo de esta simbiosis necesaria es la Ley 

de Economía Circular, aprobada en el mes de mayo. No solo disminuye el impacto 

ambiental, sino que genera nuevas oportunidades a la economía y el empleo de 

los municipios de Andalucía, como está ocurriendo ya en la Sierra de Cádiz.  

En esta misma línea, les anuncio que en el primer trimestre de 2024 pondremos 

en marcha la Alianza Andaluza para el desarrollo del Biogás. Vamos a aprovechar 

nuestro enorme potencial de producción de biometano para establecer industria 

de gran valor añadido en zonas rurales. Esto nos ayudará a combatir la 

despoblación y aprovechar los residuos agrícolas y ganaderos.   

La apuesta que hemos hecho por las energías renovables junto a la confianza que 

Andalucía genera en los inversores, nos sitúan como una comunidad de 

referencia.  

Estamos entre las regiones europeas con mayor inversión en torno al Hidrógeno 

Verde, que es una energía ecológica y claramente de futuro. Andalucía asume el 

mayor número de proyectos y potencia en tramitación de energías renovables: el 

20% de España. Esto supone una inversión superior a los 22.800 M€ y la 

generación de más de 47.000 empleos. 

A día de hoy, más del 57% de la potencia eléctrica instalada en Andalucía procede 

de energías renovables. Una sociedad más verde no solo es más sostenible y 

saludable, sino también con más riqueza y empleo. 

Señorías, en los últimos años hemos logrado resultados que son fruto de un 

ecosistema favorable a la inversión y la actividad económica.  
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La industria andaluza, por ejemplo, creció en 2022 un 5%, dos puntos por encima 

de la media española. Nuestra comunidad genera confianza porque tiene una 

política económica planificada con criterios de ambición y modernidad. 

El pasado mes de julio aprobamos la Estrategia para una Minería Sostenible 2030, 

que impulsa hacia el futuro un sector en el que somos líderes en producción, 

empleo y número de explotaciones. Y antes de que finalice el año aprobaremos el 

Plan CRECE Industria 23-27, que se centrará en el fomento de industrias de alto 

valor añadido e innovación.  

Además, dentro de la Estrategia Aeroespacial vamos a impulsar el primer satélite 

diseñado, fabricado y operado cien por cien desde Andalucía, con una inversión 

prevista por la Junta de Andalucía de 12,5 M€.  

En definitiva, trabajamos para que la energía, la industria y la minería sean pilares 

de nuestra economía del futuro. 

La colaboración estrecha entre la sociedad andaluza y el gobierno es un camino 

seguro para alcanzar objetivos comunes y hacer posible actuaciones que 

benefician a los ciudadanos. Gracias al trabajo conjunto, Andalucía es hoy un 

territorio propicio para la innovación y el conocimiento.  

Hasta 2027 vamos a movilizar 800 M€ para fomentar proyectos de investigación, 

innovación y transferencia de conocimiento. Nuestra tierra debe tener una posición 

sólida ante retos que nos ofrecen nuevas oportunidades.  

Para este gobierno, el bienestar y la seguridad de las personas están en el centro 

de la transformación digital de Andalucía.  

El cambio tecnológico nunca debe ser una amenaza, un riesgo o una carga para 

el ciudadano. Debe ayudarnos y hacernos la vida más fácil. Así lo estamos 

haciendo en apuestas muy importantes como:  

✓ La Estrategia de Inteligencia Artificial. 
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✓ La Estrategia de Ciberseguridad, que se desarrollará desde el Centro de 

Ciberseguridad de Andalucía en Málaga y que nos convierte en referencia 

europea. 

✓ La Estrategia para la Creación Audiovisual y de Contenidos Digitales para 

reforzar Andalucía como epicentro audiovisual. 

✓ O el Bono Digital, con el que 28.000 familias podrán beneficiarse de un 

descuento anual de 240 euros en la factura de internet.   

Además, les anuncio que a comienzos del próximo año aprobaremos el 4º decreto 

de simplificación administrativa, que será un revulsivo definitivo. 

Queremos que la Junta de Andalucía sea una administración más moderna, más 

cercana y con menos burocracia de España. Seguimos trabajando en la 

modernización de las infraestructuras judiciales, para las que hemos quintuplicado 

la inversión desde 2018:  

✓ Ya está en funcionamiento el edificio A en la Ciudad de la Justicia de Sevilla. 

✓ Y hay avances positivos en las de Jaén, Huelva, Cádiz y Granada.  

Les anuncio que a comienzos del próximo año por fin daremos respuesta a una 

larga aspiración de la Administración de Justicia, que ningún gobierno anterior fue 

capaz de acometer. 

Aprobaremos el Plan de Infraestructuras Judiciales Andalucía 2030, con una 

inversión prevista de 1.000 Millones €.  

Por primera vez se incorporará la financiación de fondos europeos y la 

colaboración público-privada para acabar con los problemas de infraestructuras y 

la dispersión de sedes.   

Desde que se transfirieron las competencias hace 26 años, se han construido sólo 

22 sedes judiciales nuevas. 
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Con este plan se construirán al menos 35 nuevas sedes judiciales, se hará una 

rehabilitación integral de otras 20 sedes y se acometerán obras en el 100% de los 

partidos judiciales de Andalucía. Es un proyecto ambicioso y necesario que cambia 

por completo el modelo y situará a la Justicia Andaluza en el siglo XXI. 

La planificación ambiciosa y la gestión meticulosa nos están permitiendo llevar 

adelante las obras públicas que durante décadas estuvieron abandonadas. 

Fíjense en un dato revelador: el presupuesto destinado a infraestructuras del 

transporte se ha incrementado un 50% desde 2018, superando los 1.100 M€ en 

2024. Eso nos está permitiendo avanzar en una movilidad verde, más moderna, 

saludable y sostenible. 

En este momento, Andalucía tiene en marcha proyectos y obras de Metro en 3 

capitales andaluzas. Se podía hacer y se está haciendo. Aunque durante años nos 

dijeron que era imposible: 

✓ En Granada, vamos a iniciar las obras de la Prolongación Sur y avanzamos con 

el proyecto de construcción de la Prolongación Norte entre Albolote y Atarfe. 

✓ En Málaga, después de haber inaugurado la extensión al centro tras 17 años 

de espera, próximamente vamos a iniciar el primer tramo de la prolongación de 

la Línea 2 hasta el Nuevo Hospital. 

✓ Y en Sevilla están en marcha las obras del Tramo Norte de la Línea 3, 14 años 

después de la Línea 1. 

En 2024, tendremos más de 122 M€ para: avanzar en las obras del subtramo 

1 y 2, licitar el subtramo 3 y adjudicar el contrato de Coordinación Integral  

Como saben, después de 19 años pusimos en marcha el TramBahía de Cádiz, 

que ha logrado superar el millón y medio de usuarios. 

Y continuamos los trabajos de: 
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✓ El tranvía de Alcalá de Guadaíra: se han retomado las obras de una 

infraestructura pendiente desde hace 20 años.  

✓ y en el de Jaén ha comenzado la puesta a punto con 15 años de retraso. 

También hemos terminado la obra que conecta la Autovía de la Almanzora con la 

A-7, poniendo fin a décadas de desidia, y el próximo año empezaremos a trabajar 

en su futura conexión con Baza.  

Para avanzar en la vertebración equilibrada de nuestra comunidad es 

imprescindible la revisión del mapa ferroviario andaluz, que llevamos reclamando 

sin éxito al Gobierno de España desde 2019. 

Ahora que vemos cómo se ceden enormes cantidades de recursos a otros 

territorios en esta materia, Andalucía va a seguir reclamando más que nunca un 

trato justo.  

¿Ustedes son conscientes de todas las infraestructuras que se podrían hacer en 

Andalucía con los más de 6.000 M€ que se han prometido a los partidos 

independentistas solo para las cercanías de Cataluña? 

Yo se lo digo. Podríamos impulsar: 

✓ El Corredor Mediterráneo en su tramo litoral, Almería-Granada, y en su tramo 

central Algeciras-Bobadilla-Antequera.  

✓ La conexión ferroviaria Motril-Granada.  

✓ El tren litoral de la Costa del Sol.  

✓ O nuevas inversiones en Alta Velocidad. 

Estaremos muy atentos y daremos la batalla para que los Presupuestos Generales 

del Estado no terminen de consumar el agravio a nuestra tierra. Los andaluces 

tenemos derecho a tener las mismas inversiones y oportunidades de progreso que 

cualquier otro territorio de nuestro país.  
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Señorías, estoy convencido de que no hay mejor inversión que mostrar al mundo 

lo que somos: paisaje, clima, innovación, modernidad y, sobre todo, arte y cultura. 

Desde el gobierno hemos hecho una apuesta firme por la proyección internacional 

de Andalucía. La asociación Cultura, Turismo y Deporte está siendo una apuesta 

de éxito que da resultados y tiene un retorno económico y reputacional muy 

positivo para los andaluces.  

Andalucía ha logrado el mejor verano de la serie histórica con más de 12 millones 

de turistas. Pero no solo los turistas quieren venir a Andalucía. Somos el destino 

elegido por grandes acontecimientos culturales y deportivos internacionales que 

ponen a Andalucía en la mirada del mundo entero.  

En este camino se enmarcan acciones como:  

✓ La nueva campaña ‘Andalusian Crush’, que está teniendo un gran impacto, 

sobre todo en el mercado americano. 

✓ La celebración de los Latin Grammy, que salieron por primera vez de Estados 

Unidos y que tiene un retorno incalculable para nuestra tierra. 

✓ O la celebración de más de 350 grandes eventos (la Copa Solheim Cup de Golf 

femenino; la Eurocopa de Naciones y la Copa del Rey de Fútbol; o la Copa 

Davis y la Billy Jean King de tenis. Por cierto, el año que viene Andalucía 

volverá a ser sede de los campeonatos por naciones más importantes del tenis 

mundial). 

También trabajamos en la recuperación de nuestro patrimonio cultural con 

intervenciones como:  

✓ La apertura del Salón Rico de Medina Azahara tras 13 años cerrado. 

✓ El yacimiento arqueológico de Acinipo en Ronda. 

✓ O el hallazgo del Circo romano de Itálica, que beneficiará su candidatura a Patrimonio 

Mundial de la Unesco. 

Por otro lado, les anuncio que en los próximos meses iniciaremos la tramitación de 

dos leyes fundamentales como son: 
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✓ La nueva Ley del Turismo.  

✓ Y la nueva Ley de Patrimonio Cultural de Andalucía. 

Si hablamos de nuestro patrimonio tengo que referirme a nuestro arte más 

universal. Tras la aprobación de la ley del flamenco, vamos a colaborar con las 

universidades en su investigación, recuperación y difusión. Andalucía es la tierra 

del Flamenco, que nadie la dude. En Andalucía es donde mejor y de forma más 

auténtica se vive el arte flamenco. 

Antes de acabar, quiero reafirmar nuestro compromiso con el municipalismo. 

Los ayuntamientos y Diputaciones tienen un aliado en el gobierno de Andalucía 

sin importar el color político.  

Como siempre, trabajamos con todos con la máxima colaboración y lealtad para 

sacar adelante proyectos e iniciativas que hacen avanzar nuestros pueblos y 

ciudades. 

Además, hemos mejorado notablemente su financiación: 

✓ Hemos duplicado el presupuesto con destino a los ayuntamientos, superando 

los 2.200 M€ en 2024.  

✓ La PATRICA aumenta anualmente después de estar congelada durante años 

y alcanza una dotación de 530 M€.  

Y seguiremos apostando por el municipalismo de la mano de los alcaldes y 

alcaldesas y de la Federación de Municipios y Provincias de Andalucía.         

Señorías, termino mi intervención. 

Nos queda por delante mucho debate y habrá tiempo de abordar cualquier cuestión 

que sea de interés para Andalucía. 

He tratado de explicar, con datos y con las iniciativas del gobierno, que hoy 

Andalucía es otra y es mejor que cuando llegamos al gobierno. Tenemos 

problemas que resolver y desafíos que afrontar.  Pero nuestra tierra avanza. 
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Porque tenemos estabilidad política, económica y social. Y eso nos hace más 

fuertes. 

Avanzamos porque hemos puesto en marcha un cambio creíble que se ha ganado 

la confianza dentro y fuera de nuestra tierra.  

Hacemos lo que dijimos que íbamos a hacer, sin cambios de opinión al albur de la 

conveniencia política. Sabemos que queda mucho por hacer y que la tarea no es 

fácil. Este gobierno tiene los pies en el suelo, pero también tiene la cabeza en el 

futuro y el corazón en los problemas de los andaluces. 

No siempre acertamos, pero siempre escuchamos. Los andaluces tienen la 

atención permanente del gobierno para escuchar sus problemas, sus necesidades 

y sus propuestas.  

Estoy convencido de que, juntos, los andaluces podemos superar obstáculos y 

alcanzar nuevas metas de progreso y bienestar para todos.   

Pero también es mi responsabilidad alertar de que vienen tiempos muy 

complicados.  

La nueva legislatura que ha comenzado en España nace de la quiebra de los 

principios de igualdad y solidaridad, que son esenciales para el progreso de 

nuestra tierra y del conjunto del país.  

Quién nos iba a decir que 46 años después de las manifestaciones del 4 de 

Diciembre, íbamos a tener la necesidad de alzar de nuevo la voz para decir algo 

tan sensato como que los andaluces no somos españoles de segunda.   

Quién nos iba decir que tendríamos que volver a salir a la calle con el mismo 

ímpetu y firmeza que lo hicieron nuestros padres y nuestros abuelos.  

Quién nos iba a decir que nuevamente sería necesario mantener una posición 

firme para defender los intereses y derechos de los andaluces. 

Hoy volvemos a tener los mismos riesgos de una ESP de dos velocidades. 
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Hoy tenemos que rechazar privilegios a otros territorios a costa del bienestar de 

los andaluces.  

Hoy los andaluces volvemos a tener la obligación histórica con nuestro país de 

defender la igualdad  

Por eso, saludamos con respeto y comprensión la manifestación cívica convocada 

el próximo domingo 3 de diciembre, víspera del Día de la Bandera.   

Y ahí deberíamos estar todos, por encima de las diferencias.  

La defensa de Andalucía no es patrimonio de nadie. No quiero en nuestra tierra 

muros ideológicos que dividen y fracturan a la sociedad. Demos ejemplo.  

Frente a tanta división, apostemos por la unidad. Frente a la insolidaridad, 

apostemos por la igualdad. Y siempre, siempre, al lado de Andalucía y los 

andaluces.  

Muchas gracias 

 


